
Estado quer implantar VLT entre
Campinas, Hortolândia e Sumaré
Sistema de transporte público pode facilitar conectividade ferroviária entre municípios mais populosos da RMC

OBRAS DE CONTENÇÃO

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), anunciou a assinatura do con-
vênio estadual para o desassoreamento do Rio Capivari, o principal ponto de ris-
co para enchentes no município. O convênio foi assinado pelo governador Tarcí-
sio de Freitas (Republicanos). Segundo o governador, o desassoreamento vai ga-
rantir, com a contenção, mais resistência às inundações na região, com objetivo 
de assegurar maior proteção a moradores.                                                                PÁGINA 05

Brischi anuncia convênio para 
desassorear o Rio Capivari

TENSÃO CORPO ENCONTRADO

Idoso de Sumaré 
é assassinado 
com 19 golpes 
de enxada

Pitbull apavora 
moradores e 
ataca animais 
em Hortolândia

Um perigo amedronta morado-
res da rua Orlando Silva, no Jar-
dim São Bento 2, em Hortolân-
dia. Nos últimos três meses, um 
pitbull, mantido em condições de 
risco, segundo denunciantes, se 
tornou uma ameaça para a vizi-
nhança e seus animais de estima-
ção. Desde a chegada do cão, há 
três meses, o animal deixou uma 
trilha de medo. Segundo morado-
res, uma criança já teria sido ata-
cada enquanto passava pela rua, 
dois gatos de vizinhos foram mor-
tos e, mais recentemente, uma ca-
chorra foi atacada.              PÁGINA 04

O corpo de Edézio Tomé dos 
Santos, de 76 anos, foi encontra-
do na manhã desta quarta-feira 
(4), na cidade de Passos, sul de 
Minas Gerais. A vítima estava de-
saparecida desde o dia 27 de se-
tembro. Tomé estava dormindo 
do lado de fora da casa dele, no 
Jardim Viel, em Sumaré, quan-
do foi surpreendido pelo agres-
sor, que o atacou com uma enxa-
da. Ao todo, foram 19 golpes. De-
pois, o agressor fugiu e a vítima 
não foi mais vista. A polícia apu-
ra se o idoso foi assassinado por 
causa de uma dívida.        PÁGINA 08
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Pitbull foi flagrado solto na rua por moradores 
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Edézio Tomé dos Santos, de 76 anos, foi localizado

MORRE EM SUMARÉ SEXTA VÍTIMA DE EXPLOSÃO EM FÁBRICA PG. 08
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O governo Tarcísio de 
Freitas planeja e já dis-
cute a implementação do 
VLT (Veículo Leve sobre 
Trilhos), moderno siste-
ma de transporte público 
a fim de aprimorar a co-
nectividade entre Campi-
nas, Hortolândia e Suma-

ré, que são os municípios 
mais populosos da RMC 
(Região Metropolitana 
de Campinas). A confir-
mação foi feita ao Tribu-
na Liberal pelo prefeito 
de Campinas, Dário Saa-
di (Republicanos). “To-
da política de mobilida-

de urbana que melhore 
a vida dos moradores da 
RMC é bem-vinda. Prin-
cipalmente entre as três 
cidades em que os mo-
radores transitam entre 
elas por causa do traba-
lho, moradia e para estu-
dar”, disse Saadi. PÁGINA 06
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Veículo Leve sobre Trilhos transporta um grande número de passageiros em tempo menor

Zezé Gomes assina 
filiação a novo partido 
neste sábado     PÁGINA 04

REPUBLICANOS

Polícia localiza mais 
de 50 pés de maconha 
em Sumaré      PÁGINA 08

DENÚNCIA 

Sumaré lança Outubro 
Rosa com mais de 3,5 
mil mamografias     PÁGINA 07

COMBATE AO CÂNCER
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos 
de nublado, com chuva 

a qualquer hora. 

TEMPERATURA

Mínima 20 o    l    Máxima 30 o

n  CHARGE

Boa parte das pessoas 
convive diariamente 
com transtornos psi-

quiátricos ou doenças, e mui-
tas buscam uma vida mais ple-
na e saudável, mas como al-
cançá-la? O pós PHD em neu-
rociência Fabiano de Abreu 
Agrela destaca um ponto cru-
cial nessa jornada: o diagnós-
tico correto. A importância de 
compreender as condições que 
afetam nossa saúde mental e 
emocional como ponto de par-
tida para desbloquear nosso 
potencial e buscar melhorias 
significativas.

De acordo com Fabiano, a 
neurociência revela que a to-
mada de decisões e o proces-
samento cognitivo estão in-
trinsecamente ligados às re-
giões frontais do cérebro, in-
cluindo o córtex pré-frontal or-
bital, “Essas áreas desempe-
nham um papel fundamental 
na avaliação de riscos, plane-
jamento e busca de objetivos 
de longo prazo. Quando somos 
conscientes de uma condição, 
como ansiedade, TDAH ou a 
superdotação, podemos apri-
morar a ativação dessas áreas 
cerebrais por meio de treina-
mento cognitivo e terapia es-
pecífica”, afirma o especialista.

Abreu enfatiza que após o 
diagnóstico preciso de uma 
condição, o paciente toma 
consciência de possíveis im-
pactos e tratamentos, traba-
lhando na ativação da região 
frontal do cérebro relaciona-
da à tomada de decisões. Essa 
região desempenha um papel 
essencial na busca por melho-
res tratamentos e na promoção 
de uma vida mais equilibrada. 
“Quando você está ciente do 
que está acontecendo em seu 
corpo e mente, essa conscien-
tização o capacita a aceitar a 
situação e buscar melhorias. 
Quando compreendidos e ge-
renciados adequadamente, es-
ses transtornos podem levar 
a melhorias notáveis na vida 
pessoal e profissional”, acres-
centa o profissional.

Ele destaca que os avanços 
na neurociência também re-
velam que a plasticidade ce-
rebral, a capacidade do cére-
bro de se adaptar e mudar ao 
longo do tempo, permite a me-
lhoria das funções executivas, 
como a tomada de decisões, 
mesmo em idades adultas. Is-
so significa que, com interven-
ções apropriadas após o diag-
nóstico, e treinamento cogniti-
vo direcionado, as pessoas po-
dem aprimorar sua capacidade 
de tomar decisões informadas, 
independentemente da idade.

Fabiano enfatiza que o acom-
panhamento profissional, co-
mo o de um psicólogo ou neu-
rologista, desempenha um pa-
pel fundamental nesse proces-
so, “O processo de conscienti-
zação e diagnóstico não se li-
mita a condições específicas. 
Precisamos compreender nos-
sas próprias características e 
necessidades, e isso é um pas-
so valioso para todos, indepen-
dentemente de possuírem ou 
não um diagnóstico médico. A 
verdade é que todos nós preci-
samos conhecer nossas limita-
ções”, finaliza o neurocientista.

Entenda a 
importância do 
diagnóstico correto 
para tratamento de 
diversas condições 

Na USP há diver-
sas ações rele-
vantes na for-

mação discente, na ge-
ração de conhecimentos 
e/ou nas relações com 
a sociedade, que envol-
vem articulações entre ensino, 
pesquisa, cultura e extensão, ou 
que permeiam tais eixos. Estu-
dantes de graduação e de pós-
-graduação participam de ati-
vidades e projetos interdiscipli-
nares ou interprofissionais que 
contribuem significativamen-
te para a sua formação, pelo de-
senvolvimento de competên-
cias para ciência, inovação, em-
preendedorismo e políticas pú-
blicas, entre outros campos de 
atuação profissional.

Na graduação, é grande o nú-
mero de estudantes envolvidos 
em projetos de ensino, pesqui-
sa ou cultura e extensão, por 
meio do Programa Unificado 
de Bolsas (PUB), do Programa 
de Estímulo ao Ensino de Gra-
duação (PEEG, monitoria em 
disciplinas), do Programa Ins-
titucional de Bolsas de Inicia-
ção Científica (Pibic) e Tecnoló-
gica (Pibit) do CNPq, de bolsas 
Fapesp e do Programa de En-
sino Tutorial (PET) da Capes; 
este último envolve atividades 
que coadunam ensino, pesqui-
sa e extensão, articuladas a um 
projeto pedagógico.

Visando oferecer competên-
cias integradas aos alunos de úl-
timos semestres da graduação, 
várias unidades da USP pos-
suem convênios com entidades 
públicas e privadas que possibi-
litam experiência profissional 
por meio de estágios curricu-
lares ou extracurriculares. Na 
área de saúde, por exemplo, são 
comuns os estágios e residên-
cias profissionais nos serviços 
de saúde e assistenciais vincu-
lados às unidades, à USP (HU e 
restaurantes universitários) ou a 
órgãos públicos, tais como pre-
feituras, hospitais públicos, Uni-
dades Básicas de Saúde, Centros 
de Especialidade Odontológica 
e Núcleos de Saúde da Famí-
lia locais. No caso de unidades 
com cursos de licenciatura, há 
parcerias com estabelecimen-
tos educacionais.

Há diversas outras atividades 
integradoras, tais como a parti-
cipação em grupos de extensão, 
ligas e coletivos estudantis, cen-

tros acadêmicos e even-
tos de caráter científico, 
cultural, artístico ou es-
portivo. Algumas uni-
dades já implantaram o 
cadastro de Atividades 
Acadêmicas Comple-

mentares (AAC) para integrali-
zação de créditos no currículo 
de graduação obtidos por meio 
de atividades extracurriculares, 
conforme Resolução CoG, Co-
CEx e CoPq No. 7788 de 2019. 
Em certas unidades, há disci-
plinas de pós-graduação ofe-
recidas como optativas livres a 
alunos de graduação, que rece-
bem créditos e são mais rapida-
mente integrados ao ambiente 
da pós-graduação, com redução 
no tempo de titulação.

Os pós-graduandos, por sua 
vez, estão bastante envolvidos 
na interação com estudantes 
de graduação, acompanhando 
ou supervisionando suas ativi-
dades em laboratórios de ensi-
no e pesquisa, participando de 
estágio em docência pelo Pro-
grama de Aperfeiçoamento do 
Ensino (PAE), em bancas exa-
minadoras (TCC e de estágios 
curriculares) e programas de 
mentoria e tutoria. Além disso, 
estão frequentemente envolvi-
dos em atividades que permi-
tem sua interação com a socie-
dade, por meio de grupos e cur-
sos de extensão, treinamentos, 
organização de eventos etc.

Projetos interdisciplinares 
com impacto na formação dis-
cente. Buscando aprimorar os 
currículos dos cursos para es-
timular a transdisciplinarida-
de, várias unidades têm criado 
disciplinas interdepartamen-
tais ou interunidades, ofereci-
das na forma de optativas li-
vres, que possibilitam ao alu-
no uma formação mais holísti-
ca, necessária para compreen-
são e solução de problemas de 
maior complexidade. Neste sen-
tido, muitas unidades aprova-
ram projetos no âmbito do Pro-
grama Consórcios Acadêmicos 
para a Excelência do Ensino de 
Graduação (CAEG-PRG), que 
envolvem docentes de diferen-
tes cursos e campus da Univer-
sidade, em atividades didáticas 
inovadoras integrando várias 
áreas do conhecimento.

Por meio de ações extramu-
ros da Universidade, diversos 
projetos de interação ensino-

-extensão têm sido conduzidos, 
promovendo a interdisciplinari-
dade por meio da integração de 
áreas do conhecimento. Os pro-
gramas Aprender na Comuni-
dade e Aproxima-Ação, da Pró-
-Reitoria de Cultura e Extensão 
Universitária (PRCEU), assim 
como os coletivos de extensão, 
envolvem um grande número 
de graduandos (muitos com bol-
sas PUB), pós-graduandos e ser-
vidores docentes e não docen-
tes. Em 2021, a PRCEU lançou 
o Edital de Inclusão Social e Di-
versidade na USP, apoiando pro-
jetos prioritariamente interuni-
dades em temas transversais co-
mo direitos humanos, desigual-
dades sociais, combate à violên-
cia e discriminação por condi-
ção de gênero, classe, raça ou et-
nia, dentro e fora da USP. Algu-
mas unidades das áreas de Me-
dicina e Odontologia possuem 
ações de promoção, prevenção 
e recuperação da saúde na co-
munidade local ou em outras ci-
dades e regiões brasileiras. Ou-
tras unidades organizam feiras 
interdisciplinares (por exem-
plo, Febrace e EsalqShow), que 
atraem estudantes e profissio-
nais de todo o País.

Também merece destaque 
a estruturação de redes multi-
disciplinares (por exemplo, o 
GT de Combate à Inseguran-
ça Alimentar e à Fome e o Pro-
grama Eixos Temáticos USP) e 
de vários centros de pesquisa 
e difusão (Cepids, INCTs, Cen-
tros de Pesquisas em Engenha-
ria e Centros de Ciência para o 
Desenvolvimento – CCDs) em 
temas transversais e relevan-
tes para a sociedade, em linha 
com os ODS da Agenda 2030 da 
ONU, envolvendo a participação 
de docentes, alunos e pesqui-
sadores de várias unidades da 
USP e de outras instituições. Re-
centemente foram criados qua-
tro Centros de Estudos vincula-
dos à Reitoria da USP, para atua-
ção multidisciplinar na pesqui-
sa, ensino e inovação, em temas 
estratégicos relacionados à saú-
de, meio ambiente, sustentabili-
dade e agricultura tropical. Tais 
iniciativas possuem grande po-
tencial de geração de conheci-
mento, inovação e/ou embasa-
mento de políticas públicas vol-
tadas à solução de problemas 
de ordem socioeconômica, am-
biental e de saúde integral.

Desenvolvendo saberes por meio 
da integração, ensino e pesquisa
João Roberto Spotti Lopes  é professor da Escola Superior de Agricultura Luiz de Queiroz (Esalq) da USP/Jornal da USP

Fabiano de Abreu Agrela
é PostDoc em Neurociências; Doutor e Mestre 

em Ciências da Saúde nas áreas de Psicologia e 
Neurociências; Mestre em Psicologia; Mestre em 
Psicanálise com formações em neuropsicologia



Patrocinado pela PPG 
por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura do Ministé-
rio da Cultura, Sumaré re-
cebe neste mês o projeto 
“Tem Palhaço na Ciência”. 
As apresentações ocorrerão 
desta quinta-feira (05) ao 
dia 31 de outubro, em mais 
de 14 escolas municipais, 
de vários bairros da cidade.

Entre as escolas que re-
ceberão o projeto estão a 
EM Osvaldo Roncolatto, 
Escola Martha Domin-
gues, Escola Parque Resi-
dencial Regina, Escola Nil-
za Thomazini, EMEF Anto-
nietta Cia Viel, Escola Las-
quinha de Gente, Escola 
Reino da Garotada, Escola 
Municipal Sabidinho, Es-
cola Santo Tomazin, Balão 
Bom Retiro, Escola Caicão, 
Escola Visconde de Sabu-
gosa, Escola Alcione e Es-
cola Palioto.

A peça “Tem Palhaço na 
Ciência” conta a história de 
4 palhaços cientistas, que 
através de suas experiên-
cias, que podem dar certo 
ou errado, fazem a maior 
bagunça em seu laborató-
rio. O cenário é composto 
por um painel de led, pos-
sibilitando a interação das 
crianças e aumentando a 
imaginação, além de ensi-
nar temas que podem pare-
cer complexos, como a mu-
dança do estado da matéria, 
reações químicas e outros.

Além da apresentação, 
as crianças receberão car-
tilhas educativas e respon-

derão a um quis com per-
guntas relacionadas ao te-
ma da peça, para reforçar 
o aprendizado e colocar o 
conhecimento em prática. 

A peça é da companhia 
“Circo Teatro Sem Lona”, 
que tem o objetivo de uni-
ficar os estudos das lin-
guagens de circo e teatro, 
através do resgate da figu-
ra simbólica do pequeno 
circo de fundo de quintal.

Desde a estreia de seu 

primeiro espetáculo o gru-
po tem participado de inú-
meros festivais e mostras 
de teatro, e com 27 anos de 
história conquistou mais de 
70 prêmios em todo territó-
rio nacional, solidificando 
o nome da companhia co-
mo uma das mais atuantes 
do Estado do Paraná, rea-
lizando cerca de 350 apre-
sentações por ano em to-
do o Brasil e 24 montagens. 

Com sede em Sumaré, a 

PPG é fornecedora global 
de tintas, revestimentos e 
materiais especiais para in-
dústrias e imóveis em todo 
o mundo. No Brasil, a PPG 
está presente há 40 anos, 
com atuação nos mercados 
de revestimentos automoti-
vos para montadoras e para 
repintura dos carros, tintas 
arquitetônicas, industriais, 
aeroespaciais, protetivas, 
marítimas e também para 
embalagens.

Sumaré recebe projeto ‘Tem Palhaço 
na Ciência’, patrocinado pela PPG

Peça retrata história e experiências de quatro palhaços cientistas

DIVULGAÇÃO

EM 14 ESCOLAS

De volta à época da dis-
coteca, a “Terça D” foi em 
ritmo de flashback, e agi-
tou as dependências do 
Fundo Social de Solidarie-
dade e Espaço Melhor Ida-
de de Nova Odessa. Num 
cenário ao estilo “no tem-
po da brilhantina”, os ido-
sos atendidos pelo Progra-
ma Municipal da Melhor 
Idade tiveram uma ma-
nhã animada. A ativida-
de especial celebrou o Dia 
Internacional do Idoso.

Além de um “aulão” ae-
róbico especial, com ho-
mens e mulheres na pista 
do salão ao som de Queen, 
Cindy Lauper, Village 
People, Madonna, entre 
outros hits internacionais, 
o vice-prefeito Alessandro 
Miranda, o Mineirinho 
(PSD), marcou presença.

O repertório animado 
não deixou ninguém pa-
rado. “Estou feliz porque 

cada vez que realizamos 
um evento, aumenta o nú-
mero de participantes. A 
proposta é fazer vocês fe-
lizes, alegres. Agradeço a 
presença de cada um. To-
da ‘Terça D’ faremos al-
go diferente, por isso dei-
xamos para comemorar o 
Dia do Idoso hoje. Grati-
dão à gestão Leitinho/Mi-
neirinho, às voluntárias e 
a todos vocês”, disse a pre-
sidente voluntária do Fun-
do Social de Solidarieda-
de, Rose Miranda.

“Aqui é diversão, alegria, 
e todas as atividades visam 
trabalhar a coordenação 
motora”, explicou a profes-
sora Rosangela Bilinatti.

E moc ionada f icou 
Cleuza Azevedo, de 66 
anos, a primeira a parti-
cipar da dinâmica da bola 
e receber um mimo. Dona 
Iolanda de Oliveira, que 
acabou de chegar ao gru-
po Melhor Idade, foi rece-
bida com aplausos e tam-
bém ganhou um mimo.

Nova Odessa reúne 
idosos em ritmo de 
flashback na ‘Terça D’

COMEMORAÇÃO

Vice-prefeito Mineirinho comemorou 
Dia do Idoso no Espaço da Melhor Idade
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Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Prefeito Brischi 
anuncia convênio 
para desassorear 
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Regime de execução será de entrega 
parcelada e critério de seleção é menor 
valor unitário; entrega de envelopes e 
início dos trabalhos estão previstos 
para dia 20 de outubro, às 09h30

A Prefeitura de Sumaré 
abriu nesta terça-feira (03) 
licitação para a aquisição 
de itens de decoração na-
talina. O pregão presencial 
nº 070/2023, tem como ob-
jetivo selecionar a propos-
ta mais vantajosa para o re-
gistro de preços.

O regime de execução 
do projeto será de entrega 
parcelada, projetando que 
a decoração seja montada 
gradualmente para as fes-
tividades natalinas. O cri-
tério de seleção será o me-
nor valor unitário.

As empresas interessa-
das em participar deste pro-
cesso podem obter o edital 
na Divisão de Licitações e 
Compras, localizada na rua 
João Jacob Rohwedder, nº 
41, no Centro de Sumaré. 
Além disso, o edital estará 
disponível mediante solici-
tação através do e-mail lici-

tacao@sumare.sp.gov.br ou 
no site oficial da Prefeitura 
Municipal de Sumaré (su-
mare.atende.net). 

A entrega dos envelopes 
e o início dos trabalhos es-
tão marcados para o dia 
20 de outubro de 2023, às 
09h30.

O anúncio foi feito pelo 
município como parte dos 
preparativos das festas de 
fim de ano na cidade. 

A presidente do Fundo So-
cial de Solidariedade, Ma-
ra Dalben, iniciou com sua 
equipe em agosto os prepa-
rativos dos próximos proje-
tos tradicionais da cidade: 
Outubro Rosa, Novembro 
Azul e Natal do Bem.

As campanhas Outubro 
Rosa e Novembro Azul vi-
sam o combate aos cânceres 
de mama e próstata e pro-
movem ações de conscien-
tização e cuidados, entre 
elas, a tradicional caminha-
da Caminhando pelo Bem, 
palestras e ações de beleza. 

Mais de 50 mil exames pre-
ventivos foram ofertados.

O Natal do Bem é um 
projeto idealizado pelo 
Fundo Social, com o in-
tuito de resgatar o espírito 
natalino e promover senti-
mentos como fraternida-

de, união e amor. O projeto 
socioambiental foi lançado 
em 2017, no Centro da cida-
de, e foi estendido para to-
das as regiões.

 Para confeccionar toda 
a decoração sustentável e 
promovendo os cuidados 

com o meio ambiente, vo-
luntários realizam oficinas 
de decoração e utilizam ob-
jetos reciclados e reutiliza-
dos doados pela população 
ao longo do ano. Com eles, 
são produzidos bonecos 
de neve, anjos, velas, Pa-

pai Noel, entre outros en-
feites de Natal, que embe-
lezam a cidade no fim de 
ano, tornando os espaços 
públicos iluminados. Por 
meio da parceria com a Co-
ca-Cola, a cidade recebe a 
Caravana Iluminada.

Sumaré terá decoração natalina e projeto Natal do Bem, idealizados pelo Fundo Social

Prefeitura de Sumaré abre licitação 
para contratar decoração natalina

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA 

Dias: 05/10 a 31/10 (Sumaré)
05/10 – EM. Osvaldo Roncolatto - 09h00 - 13h30;
06/10 - Escola Martha - 09h00 - 13h30;
09/10 - Escola Res Regina - 09h40 - 13h30;
10/10 - Escola Nilza Thomazini – A DEFINIR;
16/10 – EMEF Antonietta Cia Viel - 09h30 - 15h15;
17/10 - Escola Municipal Lasquinha de Gente - 
08h30/ 09h30 / 13h30 / 15h00;
18/10 - Escola Municipal Reino da Garotada - 09h50 
- 13h30;
19/10 - Escola Municipal Sabidinho – A DEFINIR;

20/10 - Escola Municipal Santo Tomazin - 09h30 
e às 13h30;
21/10 - Balão Bom Retiro – A DEFINIR;
23/10 – A DEFINIR;
24/10 - Escola Municipal Caicão – A DEFINIR;
25/10 - Escola Municipal Visconde de Sabugosa - 
09h30 - 13h45;
26/10 – A DEFINIR;
27/10 - Escola Alcione - 09h00 - 13h30;
30/10 - Escola Palioto - 09h00 -13h15;
31/10 – A DEFINIR;                                      Classificação: Livre

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Pitbull solto em 
rua mata animais 
e aterroriza os 
moradores em 
Hortolândia
Vizinhança da rua Orlando Silva, no Jardim São Bento 
2, afirma que o cão se tornou ameaça para moradores e 
animais de estimação, que já foram atacados e mortos

Um perigo amedronta 
moradores da rua Orlando 
Silva, no Jardim São Bento 
2, em Hortolândia. Nos últi-
mos três meses, um pitbull, 
mantido em condições de 
risco, segundo denuncian-
tes, se tornou uma amea-
ça para a vizinhança e seus 
animais de estimação.

Desde a chegada do cão, 
há três meses, o animal 
deixou uma trilha de me-
do. Segundo moradores, 
uma criança já teria sido 
atacada enquanto passava 
pela rua, dois gatos de vizi-
nhos foram mortos e, mais 
recentemente, uma cachor-
ra foi atacada enquanto es-
tava em sua própria casa.

Segundo a gerente ad-
ministrativa e moradora do 

bairro, Solange Siqueira, na 
segunda-feira (02), por vol-
ta das 09h40, o pitbull esca-
pou da residência onde vi-
ve e avançou em direção a 
um filho e mãe, que acaba-
vam de chegar em casa. Os 
dois tiveram que ficar para-
dos, enquanto uma cachor-
ra da rua Orlando Silva la-
tiu ao ver a situação. O pit-
bull então agarrou o foci-
nho da cachorra.

A vizinhança imediata-
mente se uniu em uma ten-
tativa de salvar a o animal. 
Moradores e até mesmo um 
caminhoneiro que passa-
va pela rua no momento do 
ataque pararam para aju-
dar. A cachorra ficou feri-
da e está se recuperando.

“Moradores da região, e 
até caminhoneiro que pas-
sava na rua no momento, 
parou para ajudar a cachor-

ra que estava em sua resi-
dência, sendo atacada. Fi-
zemos de tudo pra soltar o 
pitbull, até ele soltar e vol-
tar para a residência onde 
se habita sem infraestrutura 
correta. A cachorra que foi 
atacada está se recuperan-
do, porém com o focinho 
bem prejudicado”, disse.

Após os episódios, os 
moradores relatam uma 
rotina de medo constante. 

“Depois desse ataque, vi-
zinhos e principalmente o 
dono do gato que veio a óbi-
to, por motivo de um dos ata-
ques do pitbull, vêm sofren-
do muitas ameaças. Zelamos 
pela nossa segurança e paz 
na rua onde moramos. Nun-
ca tivemos este tipo de inter-
corrência, porém o medo e a 
insegurança está sendo mui-
ta. Gostaríamos de uma so-
lução”, cobra Solange.

PROVIDÊNCIAS
Procurada, a Prefeitura 

de Hortolândia informou 
que o DPBEA (Departa-
mento de Proteção e Bem-
-Estar Animal) já tem co-
nhecimento da situação, 
tendo inclusive orienta-
do o tutor do animal so-
bre a guarda responsável. 
“O órgão orienta que de-

núncias devem ser feitas 
diretamente à Polícia Ci-
vil, para apuração de si-
tuações relacionadas à 
Lei Federal N° 2.140/2011, 
que estabelece a obriga-
toriedade do uso de foci-
nheira e define regras de 
segurança para a condu-
ção responsável de cães 
de grande porte e/ou ra-

ças consideradas perigo-
sas; e à Lei Estadual N° 
11.531/2003, que também 
trata da condução de ani-
mais de raças específicas 
em vias públicas, logra-
douros ou locais de aces-
so público, definindo as 
raças que devem utilizar 
guia curta de condução, 
enforcador e focinheira”.

Pitbull circula solto pelo bairro e aterroriza moradores do Jardim São Bento 2 

DIVULGAÇÃO
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O prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes, assina 
neste sábado (7) sua filia-
ção ao partido Republica-
nos. A cerimônia será rea-
lizada a partir das 10h no 
teatro da Câmara Muni-
cipal de Hortolândia, que 
contará com a presença 
do presidente nacional do 
partido, o deputado federal 
Marcos Pereira, de lideran-
ças municipais, regionais e 
estaduais da sigla.

De acordo com o prefei-
to de Hortolândia, o convi-
te para mudança do PL para 
o Republicanos aconteceu 
em uma reunião ocorrida 
no dia 7 de agosto. Na oca-
sião, ele disse que recebeu o 
convite com “bons olhos” e 
que a decisão pela mudan-
ça foi definida “pelo bem 
de Hortolândia”. “A nossa 
cidade estará sempre em 
primeiro lugar e acredito 
que tomamos uma decisão 

madura para que possamos 
dar continuidade ao traba-
lho de construção de uma 
cidade mais inteligente e 
sustentável. O Republica-
nos é um partido que nas-
ceu nas mãos de pessoas 
com muita fé e que olha-
ram para a política como 
uma ferramenta de trans-
formação para uma socie-
dade mais justa e humana 
e, nesta filiação, convido to-
dos os amigos a participar 
desse momento ímpar em 
minha trajetória política”, 
destacou Zezé Gomes.

A filiação deve contar 
ainda com a presença de lí-
deres do partido na região, 
como o prefeito de Cam-
pinas, Dário Saadi, o vice-
-prefeito de Sumaré, Hen-
rique do Paraíso, e o pre-
feito de Sorocaba, Rodri-
go Maganhato. Durante o 
ato, a advogada e secretária 
municipal de Administra-
ção e Recursos Humanos, 
Ieda Manzano, assumirá 
oficialmente a presidên-

cia do Diretório Municipal 
do Republicanos de Horto-
lândia. Essa será a primeira 
vez que o partido será pre-
sidido por uma mulher em 
Hortolândia. Ieda afirmou 
que terá a missão de forta-
lecer a sigla no município. 

LIDERANÇAS 
Quando estiveram em 

Hortolândia, em agosto, e 
fizeram o convite ao prefei-
to Zezé, lideranças do Repu-
blicanos elogiaram sua che-
gada ao partido. O presiden-
te estadual, Roberto Carnei-
ro, afirmou ser uma “gran-
de honra” ao partido. Já o 
deputado estadual Gilmaci 
Santos destacou a chegada 
do prefeito hortolandense e 
disse que o partido se refor-
ça “substancialmente”. “O 
Republicanos se fortalece 
num momento importante 
para que possamos dar con-
tinuidade a essa jornada de 
muito trabalho, fé e espe-
rança, melhorando a vida 
das pessoas”, disse. 

Zezé Gomes assina filiação ao 
Republicanos neste sábado

Solenidade de filiação acontece a partir das 10h, no plenário da Câmara de Hortolândia

NOVA SIGLA

DIVULGAÇÃO
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A Comissão de Meio 
Ambiente, Educação e Ou-
tros Assuntos da Câmara 
de Monte Mor, conhecida 
como Comissão Mista, vai 
realizar uma audiência pú-
blica para debater a regula-
rização fundiária na cida-
de. O evento será na próxi-
ma quarta-feira, 18 de ou-
tubro, a partir das 19h, no 
Plenário da Casa. 

Assinado pelo presiden-
te da Comissão, vereador 
Professor Fio (PTB), o edital 
de convite para a audiên-
cia pública foi divulgado 
no Diário Oficial do Muni-
cípio. Além da participa-
ção presencial, será possí-
vel enviar perguntas e co-
mentários pelo portal E-de-
mocracia, da Câmara, e as-
sistir pelo YouTube, “sem a 
possibilidade de interação”, 
e pelo Facebook. 

Prevista na Lei Federal 
13465/2017, a regulariza-
ção fundiária consiste num 
conjunto de medidas (ju-
rídicas, urbanísticas, am-
bientais e sociais) que vi-
sam beneficiar os cidadãos 
que não possuem o título 
de suas propriedades, faci-
litando, inclusive, o acesso 
a serviços públicos. A ação 
contempla núcleos habi-
tacionais implantados em 
desconformidade com a 
legislação. Em Monte Mor, 
o assunto é previsto espe-
cialmente na Lei Munici-
pal 2672/2019.

A norma jurídica muni-
cipal autoriza a prefeitura 

a promover a regulariza-
ção fundiária urbana (Re-
urb), e trata da regulari-
zação dos chamados “nú-
cleos informais” - “aqueles 
clandestinos, irregulares 
ou nos quais não foi possí-
vel realizar a titulação dos 
seus ocupantes”. São pre-
vistos: o Reurb de Interes-
se Social (Reurb-S), para 
núcleos ocupados por po-
pulação de baixa renda; e 
Reurb de Interesse Especí-
fico (Reurb-E), para os de-
mais casos. 

Recentemente, o presi-
dente da Câmara, vereador 
Altran (MDB), promulgou a 
Resolução 4/2023, que ins-
tituiu na Casa uma Comis-
são Especial denominada 
“Frente Parlamentar pela 
Regularização Fundiária 
Urbana e Rural no Municí-

pio”. O Projeto de Resolu-
ção que deu origem à norma 
é de iniciativa do vereador 
Alexandre Pinheiro (PTB). 
Os nomes dos parlamenta-
res que irão compor o cole-
giado ainda não foram di-
vulgados oficialmente. 

Conforme a Resolução, a 
regularização fundiária vi-
sa “à regularização de as-
sentamentos irregulares e 
à titulação de seus ocupan-
tes, de modo a garantir o 
direito social à moradia, o 
pleno desenvolvimento das 
funções sociais da proprie-
dade urbana e o direito ao 
meio ambiente ecologica-
mente equilibrado”. A Fren-
te poderá “propor, analisar, 
desenvolver estudos e pro-
jetos, fiscalizar e viabilizar 
iniciativas dos Poderes Le-
gislativo e Executivo”.

ALTO ÍNDICE 
Alexandre Pinheiro dis-

se considerar que cerca de 
80% dos moradores não 
tenham escrituras no mu-
nicípio. “É tudo contra-
to de gaveta, assim como 
a minha casa é”, afirmou. 
“Quando nós entramos pa-
ra falar sobre regularização 
fundiária, é exatamente pa-
ra isso [...] para que lobos 
em pele de cordeiro não se 
infiltrem na nossa cidade, 
e, aí, queiram saquear o po-
vo”, completou.

“Essa Comissão é jus-
tamente para isso. Para a 
gente dar à nossa popula-
ção subsídio em relação ao 
conhecimento, para que 
eles possam ter o direito de 
ter a sua casa em seu nome, 
que é o sonho de todo bra-
sileiro”, disse.

Comissão de Meio Ambiente promove 
audiência de regularização fundiária

Audiência vai debater regularização de moradias em bairros de Monte Mor

DIVULGAÇÃO

DIA 18 DE OUTUBRO 

A Prefeitura de Paulínia 
divulgou os editais da Lei 
Federal Paulo Gustavo. 
No mesmo espaço tam-
bém estão publicados os 
demais documentos re-
ferentes à lei, destinada 
para toda classe cultural 
paulinense, abrangendo 
Pessoas Físicas e Pessoas 
Jurídicas. O investimento 
total para fomento à cul-
tura na cidade é de cerca 
de R$ 1 milhão. 

O valor total disponi-
bilizado para projetos 
audiovisuais é de R$ R$ 
665.812,74. Para as demais 
áreas culturais, o investi-
mento é de R$ 274.655,49. 

Os interessados têm até 
esta sexta-feira, 6 de ou-
tubro, para entregar pre-
sencialmente a documen-
tação solicitada na Secre-
taria de Esportes, Cultura, 
Turismo e Eventos.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelo (19) 
3874-5700 ou cultura@
paulinia.sp.gov.br.

A Prefeitura de Nova 
Odessa promoveu treina-
mento destinado aos ser-
vidores municipais com 
o objetivo de aprimorar o 
acesso à informação por 
parte dos moradores. O 
evento ocorreu recente-
mente no auditório do Pa-
ço Municipal.

“Reconhecendo a im-
portância do acesso efi-
ciente à informação pa-
ra a prestação de serviços 
públicos de qualidade, a 
Administração Municipal 
investiu na capacitação de 
sua equipe. O treinamen-
to foi planejado e executa-
do com o intuito de apri-
morar a disponibilidade, 

a transparência e a acessi-
bilidade das informações 
dentro da esfera pública”, 
explicou a secretária-ad-
junta de Assuntos Jurídi-
cos, Natália Lins.

Segundo a advogada, os 
servidores beneficiados ti-
veram a oportunidade de 
adquirir conhecimentos e 
habilidades para otimizar 
a gestão da informação. Os 
tópicos abordados incluí-
ram: “Políticas de Trans-
parência: Exploração de 
diretrizes e regulamentos 
que orientam a disponi-
bilização de informações 
para o público”; e “Ferra-
mentas de Gestão de Docu-
mentos: Treinamento práti-
co sobre sistemas informa-
tizados para trâmite e orga-
nização das informações”.

Paulínia libera editais 
da Lei Paulo Gustavo

Servidores de N. Odessa 
recebem treinamento

FOMENTO À CULTURA

ACESSO À INFORMAÇÃO

Da Redação  l  PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

è LEIA MAIS NA PÁGINA 07

Sumaré lança 
Outubro Rosa e 
oferta mais de 3,5 
mil mamografiasCIDADES

Governador Tarcísio de Freitas 
assinou compromisso para ações 
de contenção no principal ponto de 
risco para enchentes no município

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
anunciou a assinatura do 
convênio estadual para o 
desassoreamento do Rio 
Capivari, o principal pon-
to de risco para enchentes 
no município. O convênio 
foi assinado pelo governa-
dor Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos).

O chefe do Executivo 
participou recentemente 
de uma reunião na casa do 
prefeito de Jaguariúna, Gus-
tavo Reis, que contou com 
a presença do governador 
Tarcísio, do secretário es-
tadual de Governo e Rela-
ções Institucionais, Gilber-
to Kassab, e também de ou-
tros prefeitos da região.

Na ocasião, Brischi frisou 
o apoio estadual com a as-
sinatura do convênio que 
firmou a ação de desasso-
reamento do rio que corta 
o município de Monte Mor.

Segundo o governador 
Tarcísio, o desassoreamen-
to vai garantir, com a con-
tenção, mais resistência às 
inundações na região, com 
objetivo de assegurar maior 
proteção a moradores.

Para o prefeito de Mon-
te Mor, a medida é “deter-
minante para atenuar e re-
duzir significativamente 
os efeitos prejudiciais das 
chuvas intensas que atingi-
ram e poderiam continuar 
a causar estragos no muni-
cípio na próxima tempora-
da de chuvas”.

Ainda segundo Brischi, 
o desassoreamento é uma 
ação de alto custo e agora, 
com o suporte do gover-
no do Estado, “a seguran-
ça dos moradores terá um 
grande reforço”. No encon-
tro, outras demandas tam-
bém foram tratadas, miran-
do mais investimentos para 
as cidades da região.

A assinatura do convênio 
aconteceu depois que Bris-
chi viajou a São Paulo, em 

11 de setembro, e se reuniu 
com o governador, com Gil-
berto Kassab, e a secretária 
de Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística, Natá-
lia Resende, no Palácio dos 
Bandeirantes, pedindo so-
luções para as enchentes.

Brischi expôs a deman-
da pelo desassoreamento 
do Rio Capivari. A pauta foi 

direcionada a representan-
tes do DAEE (Departamen-
to de Águas e Energia Elé-
trica), órgão que assegura 
o desenvolvimento das ba-
cias hidrográficas do Esta-
do de São Paulo.

A operação de desasso-
reamento é tida pelo Poder 
Executivo como “urgente”, 
sendo uma das ações mais 

eficazes para o combate, 
contenção e diminuição de 
novas enchentes na cidade.

Na época, o prefeito dis-
se que as solicitações ha-
viam sido recebidas com 
“solicitude”.

DESALOJADOS 
As chuvas em Monte 

Mor, registradas entre o fi-

nal de 2022 e início deste 
ano, levaram o governador 
e o coordenador estadual 
de Proteção e Defesa Civil, 
Coronel Henguel Ricardo 
Pereira, para avaliar os da-
nos causados pelas chuvas 
na cidade. Em Monte Mor, 
cerca de 100 imóveis foram 
afetados e 400 pessoas fica-
ram desalojadas.

Edivaldo Brischi participou de encontro com Tarcísio junto a outros prefeitos da região 

Prefeito Brischi anuncia convênio para 
desassorear Rio Capivari, em Monte Mor 

DIVULGAÇÃO
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VEÍCULO LEVE SOBRE TRILHOS
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Prefeito de Campinas, Dário Saadi (Republicanos), 
confirmou ao Tribuna Liberal projeto em análise 
por parte do governo estadual; iniciativa tem potencial 
de impulsionar o desenvolvimento econômico da região

O governo Tarcísio de 
Freitas planeja e já discu-
te a implementação do VLT 
(Veículo Leve sobre Tri-
lhos), moderno sistema de 
transporte público a fim de 
aprimorar a conectivida-
de ferroviária entre Campi-
nas, Hortolândia e Sumaré, 
que são os municípios mais 
populosos da RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas). A confirmação foi fei-
ta ao Tribuna Liberal pelo 
prefeito de Campinas, Dá-
rio Saadi (Republicanos).

“O projeto de instalação 
de um VLT (Veículo Le-
ve sobre Trilhos) ligando 
Campinas, Hortolândia e 
Sumaré é do governo do Es-
tado. Como gestor, toda po-
lítica de mobilidade urba-
na que melhore a vida dos 
moradores da RMC é bem-
-vinda. Principalmente en-
tre as três cidades em que 
os moradores transitam en-

tre elas por causa do traba-
lho, moradia e para estu-
dar”, disse Saadi. 

Quem analisa e projeta o 
VLT regional é o secretário 
estadual de Parcerias e In-
vestimentos, Rafael Beni-
ni, que já chegou a conver-
sar com o prefeito campi-
neiro sobre a proposta ex-
plorando parcerias estraté-
gicas para fazer avançar o 
projeto, aproveitando, por 
exemplo, o know-how téc-
nico da CPTM (Companhia 
Paulista de Trens Metropo-
litanos), responsável pelos 
trilhos da capital paulista, 
para a realização de novos 
empreendimentos. 

O VLT é uma opção de 
transporte público que ofe-
rece vantagens como efi-
ciência energética, menor 
impacto ambiental e capa-
cidade de transporte de um 
grande número de passa-
geiros a tempo menor. 

Além disso, o sistema 
contribuiria para reduzir o 
congestionamento nas ro-

dovias regionais, melho-
rando a mobilidade entre 
os três municípios. A ava-
liação é que a iniciativa tem 
o potencial de impulsionar 
o desenvolvimento econô-
mico da região, abrindo 
oportunidades de negócios, 
emprego e turismo.

TREM INTERCIDADES
Recentemente, o gover-

no estadual republicou o 
edital do Trem Intercida-
des, responsável por co-
nectar Campinas a São 
Paulo. O edital estabelece 
um aporte de R$ 13,5 bi-
lhões para as obras. O lei-
lão teve a data alterada. 
Inicialmente ocorreria 
em novembro deste ano, 
mas agora a previsão é que 
aconteça no fim de feverei-
ro do ano que vem. 

O governo prega “tari-
fa justa” aos usuários do 
transporte sobre trilhos e 
tem a expectativa de um 
leilão com resultados po-
sitivos em 2024.

Estado estuda implantar sistema VLT 
entre Campinas, Hortolândia e Sumaré
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Prefeito Dário Saadi 
discute projeto regional 
com governo estadual
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (7ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

A idade dos homens que queriam se 
voluntariar nos Tercios era em torno de 
vinte à quarenta anos conforme as re-
gras. Seja pela aventura, patriotismo e 
até conseguir dinheiro para o sustento, 
havia muitas oportunidades e probabi-
lidades de situações que faziam muitos 
a lutarem nos Tercios.

Geralmente, os capitães recebiam a 
Conducta que autorizava recrutarem 
seus soldados em suas Companhias. 
Em seguida iam para um lugar escolhi-
do, colocavam bandeira de San Andrés 
(Santo André) na mesa, papéis e tinta, 
anunciavam aos cidadãos e campone-
ses nas redondezas e esperavam faze-
rem filas para os homens que queriam 
voluntariar. 

Se não havia guerras no momento 
(que podia ser bem comum em perío-
dos de paz provisória ou em climas des-
favoráveis), os soldados faziam jogos 
que muito se assemelhava aos comba-
tes. Servia tanto no entretenimento co-
mo também exercitar os soldados fica-
rem sempre ativos, o militarismo esta-
va muito enraizado nessa época.

Na guerra os Tercios ou seus escua-
drones iam para a guerra conforme as 
suas especialidades. E eram divididos 
por espanhóis, alemães, italianos de di-
versos estados, valões (antigos belgas), 
e tinham até irlandeses e ingleses que 

lutaram pela mesma religião. No caso 
dos espanhóis e italianos (especialmen-
te os napolitanos e sicilianos) eram os 
melhores soldados para as guerras. Nos 
combates, geralmente os espanhóis pe-
diam para estarem sempre nos lugares 
de honra: nas vanguardas, o que pode-
ria ser um bom incentivo para o exér-
cito e também um assunto problemáti-
co, já que geralmente eram os melhores 
soldados e iam lutar numa frente mais 
acirrada. Todos tinham o seu melhor 
e qualidades para lutar em nome dos 
Habsburgos e da sua religião.

Por exemplo, os espanhóis eram há-
beis no uso do arcabuz, assim também 
como os italianos e na luta contra os 
turcos (como foi o caso do cerco de 
Malta) e também ofereceram milita-
res brilhantes como Ambrósio de Spí-
nola. Já os alemães eram célebres no 
uso dos piques. Os valões podiam ofe-
recer bons soldados e guias nas suas 
terras caso a guerra estava passando 
por lá. E muito mais.

Desde de antes e durante a existência 
dos Tercios, os soldados viviam o que as 
terras por onde passavam podiam ofe-
recer, por isso era comum pilhar as ter-
ras e cidades inimigas. Era uma das me-
lhores fontes de seu sustento e por isso 
era comum ocorrer excesso de violên-
cia e penalidades.

Resumo das vidas de seus soldados

A Secretaria da Educação 
do Estado de São Paulo di-
vulgou, em edição extra do 
Diário Oficial do Estado, os 
detalhes e regras da aplica-
ção do Provão Paulista Se-
riado, avaliação que per-
mitirá ingresso direto nas 
universidades estaduais 
paulistas para 2024. O exa-
me será realizado em duas 
datas, nos dias 28 e 29 de 
novembro. Todos os estu-
dantes da rede estadual de 
ensino estão inscritos au-
tomaticamente no Provão 
Paulista, assim como os 
alunos das Etecs (Escolas 
Técnicas Estaduais) e es-
colas de aplicação da USP, 
Unesp e Unicamp.

A publicação da Secre-
taria da Educação também 
trata sobre a divisão do total 
de vagas por curso em cada 
uma das instituições par-
ceiras. Na região, Unicamp, 
Univesp e as Fatecs.

No total serão distri-
buídas 325 vagas para a 
Unicamp; 2.620 vagas pa-
ra a Univesp; e 10.000 va-
gas para as Fatecs.

Entre os cursos mais 
procurados em vestibula-
res do país, estão 558 va-
gas para as diversas áreas 
da engenharia, 89 para di-
reito, 67 para medicina e 
33 para psicologia.

Os alunos terão a par-
tir de 1º de novembro pa-
ra definir as opções de cur-
sos que desejam frequen-
tar no ano que vem. O site 
para a escolha será dispo-
nibilizado pela Secretaria 
da Educação, em parceria 
com as instituições.

As vagas serão distri-
buídas proporcionalmen-
te e igualitariamente en-
tre alunos da rede estadual 
de ensino, Etecs, estudan-
tes de outras redes públi-
cas do país e, ainda, auto-
declarados pretos, pardos 
e indígenas.

Apesar de facilitar o in-
gresso nas universidades 
paulistas, o Provão Pau-
lista Seriado não exclui a 
possibilidade de os estu-
dantes interessados tam-
bém participarem das se-
leções das universidades e 
das Fatecs.

Para estudantes que es-
tão na 3ª série do Ensino 

Médio, a prova será im-
pressa e composta por 
questões de múltipla es-
colha nas áreas de lingua-
gens e suas tecnologias e 
ciências da natureza e suas 
tecnologias no primeiro 
dia (28); e questões de múl-
tipla escolha para mate-
mática e suas tecnologias 
e ciências humanas e so-
ciais, além de redação, no 
segundo dia (29).

OUTRAS SÉRIES
O Provão Paulista Se-

riado permite que alunos 
que hoje estão na 1ª e 2ª 
séries do Ensino Funda-
mental também comecem 
a construir a sua trajetória 
rumo à universidade, uma 
vez que a participação na 
avaliação será contabiliza-
da a cada ano para as futu-
ras seletivas dessas mes-
mas instituições.

Ou seja, os alunos que 
hoje estão matriculados na 
1ª série farão o provão em 
2023, 2024 e 2025. A soma-
tória desses três anos será 
considerada para a clas-
sificação. Todas as regras 
a respeito desses alunos 
também foram publicadas.

Educação divulga regras para acesso a ensino superior

Alunos da rede estadual estão automaticamente inscritos na avaliação

PROVÃO PAULISTA

DIVULGAÇÃO

BNDES
O BNDES aprovou o fi-

nanciamento de dois pro-
jetos do Novo PAC, que to-
talizam R$ 10 bilhões, pa-
ra o Estado de São Paulo. 
A assinatura do contrato 
com o governo do Estado 
será feita na presença do 

presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT).

Um dos projetos aprova-
dos, no valor de R$ 6,4 bi-
lhões, é para realização de 
aportes públicos no proje-
to de implantação do Trem 
Intercidades.

O projeto consiste em 

uma PPP (Parceria Públi-
co-Privada) para implan-
tação e operação de trem 
de média velocidade li-
gando São Paulo a Cam-
pinas, contando com ser-
viço expresso entre as 
duas cidades com 101 km 
de extensão.



TODOS CONTRA O CÂNCER

Prefeitura vai oferecer exames extras para mulheres e atividades nas feiras livres da cidade, através da Base Itinerante 
da Mulher; mais de 30 mil mamografias, além de centenas de exames preventivos já foram ofertados nos últimos anos

Sumaré lançou as cam-
panhas “Outubro Rosa/No-
vembro Azul 2023”, que vi-
sam à conscientização da 
população a respeito dos 
cuidados com a saúde fe-
minina e masculina, prin-
cipalmente para prevenir os 
cânceres de mama e prósta-
ta. Neste ano, serão oferta-
das mais de 3.500 mamo-
grafias extras para as mu-
lheres, além de promovi-
das atividades nas feiras li-
vres da cidade, por meio da 
Base Itinerante de Excelên-
cia da Mulher, e nas unida-
des de saúde e unidades dos 
CRASs (Centros de Referên-
cia em Assistência Social), 
sob coordenação do Fun-
do Social de Solidariedade. 

Abrindo as atividades, 
neste sábado (7), na feira 
livre de Nova Veneza, na 
rua Piauí, haverá oferta de 
senhas para agendamen-
to de mamografias, orien-
tações da saúde bucal, da 
mulher e do homem, au-
riculoterapia, cantinho da 
beleza, em parceria com a 
Cada Brasil, e orientações 
jurídicas, em parceria com 
a OAB Sumaré. 

Ao longo do mês, serão 
ofertadas diversas ativida-

des em todas as regiões, 
CRASs, escolas e espaços 
públicos, mutirões de saú-
de, atividades com a Melhor 
Idade, palestras, plantio de 
mudas, Blitz do Bem, com 
entrega de rosas e orienta-
ções na avenida Emílio Bos-
co, no Matão, no dia 30 de 
outubro, às 9h. E em par-

ceria com o shopping Park 
City, haverá uma tenda no 
local para agendamento de 
mamografia e orientações 
nos dias 18, 19 e 20 de ou-
tubro, das 12h às 16h. 

“A prevenção começa pe-
la informação, pela cons-
cientização, e este é o tra-
balho que será desenvol-

vido nos próximos meses. 
Nossas unidades de saúde e 
feiras livres estarão rechea-
das de atividades de orien-
tação e prevenção, sempre 
mantendo nosso compro-
misso de cuidar dos nos-
sos moradores. Nossa cam-
panha vem fazer um alerta 
à população de que muitos 

problemas de saúde podem 
ser evitados se houver pre-
venção. Isso é comprometi-
mento e respeito com o ser 
humano, com a vida”, ex-
plicou a presidente do Fun-
do Social, Mara Dalben.

 “Visando sempre a hu-
manização na saúde, o 
atendimento adequado e 

Prefeito Luiz Dalben e presidente do Fundo Social, Mara Dalben, 
prepararam uma programação especial para campanha Outubro Rosa

Sumaré lança Campanha Outubro Rosa 
e oferta mais de 3,5 mil mamografias
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Ao longo do mês de se-
tembro, a BRK, concessio-
nária responsável pelos 
serviços de água e esgoto 
de Sumaré, realizou diver-
sas atividades no município 
com o objetivo de levar co-
nhecimentos sobre sanea-
mento para a população. 
No total, 412 pessoas, entre 
crianças e adultos, foram 
impactadas pelas ações. 

O plantão social itineran-
te tem o objetivo de levar co-
nhecimento para a popula-
ção sobre os serviços pres-
tados pela BRK e entender, 
junto à comunidade, qual 
a percepção dela sobre es-
ses serviços. Para isso, dois 
representantes da empresa 
uniformizados e com cra-
chá, abordam os clientes em 
seus imóveis para que eles 
apontem as principais me-
lhorias percebidas realiza-
das ao longo de oito anos de 
concessão na cidade. 

No mês de agosto, o plan-
tão social itinerante alcan-
çou 382 clientes nos bair-
ros Jardim Paulista, Planal-
to do Sol, Parque Residen-
cial Casarão, Jardim Resi-
dencial Ravagnani, Parque 
Versailles, Jardim das Pal-
meiras e Vila Yolanda Costa 
e Silva. No mês de outubro, 
a ação será para os morado-
res da Vila Operária, com 
orientações sobre a ligação 
de esgoto e correta utiliza-
ção das redes.

A oficina de grafite rea-
lizada em um muro exter-
no da Escola Estadual Ân-

gelo Campo Dall’Orto era 
de levar cor, alegria, arte e 
conscientização ambiental 
para os alunos. A iniciati-
va visa promover a apro-
priação de espaços públi-
cos e aumentar a sensibi-
lização socioambiental por 
meio da arte do grafite. O 
tema escolhido para esta 
pintura foi o meio ambien-
te. Durante a oficina, cerca 
de 15 estudantes puderam 
entender a importância da 
conscientização e preser-
vação ambiental. 

O projeto “Mulheres 
Mais Renda” iniciou sua 
última fase no mês de se-
tembro. O projeto tem co-
mo objetivo proporcionar 
uma fonte de renda para 13 
costureiras de Sumaré, por 
meio da produção de ab-
sorventes reutilizáveis fei-
tos de tecido. Esses absor-
ventes serão distribuídos 
gratuitamente, visando ga-

rantir a proteção e a saú-
de de mulheres e adoles-
centes que não têm condi-
ções de adquiri-los a cada 
ciclo menstrual. Além dis-
so, o projeto busca contri-
buir para a preservação do 
meio ambiente, promoven-
do a fabricação e o consu-
mo de produtos mais sus-
tentáveis, além de sensibi-
lizar a população sobre es-
sa questão. 

 “Para a BRK, comparti-
lhar conhecimento sobre 
saneamento é uma mis-
são essencial, e investimos 
continuamente para tor-
nar essa informação aces-
sível de maneira envolven-
te e educativa para todos. 
Priorizamos especialmente 
as crianças, reconhecendo 
seu potencial como multi-
plicadoras de informações”, 
afirma Thaís Cortina, ge-
rente de sustentabilidade 
da BRK em Sumaré. 

PALESTRAS 
As palestras sobre o sis-

tema de abastecimento de 
água ou esgotamento sani-
tário são gratuitas e podem 
ser realizadas em institui-
ções de ensino público e pri-
vado, empresas, entidades 
e associações do município 
que tiverem interesse, po-
dendo ser realizadas de ma-
neira on-line ou presencial.   

Os interessados podem 
solicitar o agendamento 
por meio do e-mail sustenta-
brisp@brkambiental.com.br.

 Para falar com a BRK, os 
clientes podem entrar em 
contato pelo WhatsApp, no 
(11) 9 9988-0001, que funcio-
na de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 20h, e aos sábados 
das 8h às 14h, ou pelo tele-
fone 0800 771 0001, que fun-
ciona 24 horas. Em horário 
comercial, a BRK também 
conta com a página no Fa-
cebook para atendimentos. 

Ações socioambientais feitas pela 
BRK atendem mais de 400 pessoas

Saneamento básico foi tema de iniciativas para crianças, jovens e adultos
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EM SETEMBRO

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia iniciou nesta 
semana as atividades que 
compõem a campanha Ou-
tubro Rosa. Organizada 
com a finalidade de cons-
cientizar mulheres da ci-
dade sobre a prevenção do 
câncer de mama, a campa-
nha organizará, ao longo 
do mês, uma série de ações 
nas UBSs (Unidades Bási-
cas de Saúde) do municí-
pio. Uma dessas ações será 
a 1ª Caminhada pela Vida – 
Outubro Rosa, ação de pro-
moção da vida, da saúde e 
do recomeço de mulheres 
acometidas pelo câncer 
de mama. A largada será 
às 8h, no cruzamento for-
mado pela rua Cuba com 
a avenida da Emancipação, 
próximo à Guarda Muni-
cipal, no dia 8 de outubro. 
A chegada será no Obser-
vatório Ambiental Parque 
Escola, no Jd. Santa Clara 
do Lago II. Durante a larga-
da, o Fundo Social de Soli-
dariedade arrecadará brin-
quedos para a campanha 
“Alegre Uma Vida”.

Com a mensagem “Jun-
tas plantando esperan-
ça – cada passo, um re-
começo”, a Secretaria de 
Saúde promove ações de 
conscientização e preven-
ção do câncer de mama. 
A proposta é sensibilizar 
o maior número de mu-
lheres possível em todas 
as regiões da cidade. En-
tre as ações programadas, 
encontram-se palestras, 

rodas de conversas e di-
nâmicas de grupos sobre 
métodos de prevenção do 
câncer de mama e sobre 
métodos contraceptivos. 

A campanha também 
promoverá exames de Pa-
panicolau e agendamen-
to de avaliações clínicas 
das mamas. Além de cons-
cientizar o público femi-
nino sobre a importân-
cia do autoexame, as pa-
lestras buscam despertar 
nas participantes a ideia 
de que se cuidar é um ato 
de amor próprio e apresen-
tar orientações para eleva-
ção da autoestima.

O Outubro Rosa é um 
movimento internacional 
de conscientização para o 
controle do câncer de ma-
ma, criado no início da dé-
cada de 1990. O mês temá-
tico tem o objetivo de com-
partilhar informações e 
promover a conscientiza-
ção sobre a doença, pro-
porcionando maior aces-
so aos serviços de diag-
nósticos e de tratamento 
e contribuir para a redu-
ção da mortalidade. A le-
gislação federal institui as 
atividades que devem ser 
desenvolvidas pelos entes 
federativos para endossar 
a campanha. Uma dessas 
atividades é a iluminação 
de prédios públicos, ação 
realizada pela Secretaria 
de Planejamento Urbano e 
Gestão Estratégica de Hor-
tolândia ao iluminar, na 
segunda-feira (02), a Pon-
te da Esperança, também 
conhecida como Ponte Es-
taiada, na cor rosa.

Outubro Rosa: Saúde 
de Hortolândia realiza 
atividades de prevenção

CÂNCER DE MAMA
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Programação da Base 
de Excelência da Mu-
lher Itinerante: 

Horário: Das 9 às 12 horas
• 7/10 – Feira livre de No-
va Veneza, rua Piauí
• 21/10 – Feira livre do Pi-
cerno, Avenida Fuad As-
sef Maluf
• 22/10 – Feira livre do Ma-
ria Antônia, rua Osvaldo 
Vaccari
• 29/10 – Feira livre do 
Matão, Avenida Minasa
• 12/11 – Feira livre da Área 
Cura, rua Alvina L. Ferrei-
ra, Jardim Bom Retiro

SERVIÇO
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com respeito à população, 
nosso compromisso é tra-
balhar com a prevenção e, 
por isso, novamente Suma-
ré não poderia ficar de fora 
desta mobilização. Nos úl-
timos anos ofertamos mais 
de 30 mil mamografias e 
outras centenas de exames 
preventivos, salvando vi-
das, oferecendo diagnósti-
cos precoces e contribuin-
do para os cuidados e tra-
tamentos. A prevenção é o 
melhor caminho para uma 
vida saudável e com quali-
dade”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania). 
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Corpo de Edézio Tomé dos Santos, de 76 anos, foi encontrado no 
munícípio de Passos, no sul de Minas Gerais; ele estava desaparecido 
há uma semana e teria sido abandonado por um caminhoneiro suspeito

O corpo de Edézio To-
mé dos Santos, de 76 anos, 
foi encontrado na manhã 
desta quarta-feira (4), na ci-
dade de Passos, sul de Mi-
nas Gerais. A vítima es-
tava desaparecida desde 
o dia 27 de setembro. To-
mé estava dormindo do 
lado de fora da casa dele, 
no Jardim Viel, em Suma-
ré, quando foi surpreendi-
do pelo agressor, que o ata-
cou com uma enxada. Ao 
todo, foram 19 golpes. De-
pois, o agressor fugiu e a ví-
tima não foi mais vista. A 
polícia apura se o idoso foi 
assassinado por causa de 
uma dívida.

A Polícia Civil já prendeu 
dois homens suspeitos de 
participação no desapare-
cimento de Tomé. O dono 
do estabelecimento em que 
a vítima trabalhava e um 
outro homem tiveram a pri-
são preventiva decretada. 

O proprietário do esta-
belecimento foi chamado 
na delegacia para prestar 
depoimento. Ele foi preso 
no final do interrogatório, 
que ocorreu na tarde des-
ta terça-feira (3).

Já o segundo homem foi 
preso em Minas Gerais. Ele 
deve ser encaminhado por 
policiais civis até o 3º DP 
(Distrito Policial) de Suma-
ré, onde também vai pres-
tar depoimento.

Agora, a polícia tenta lo-

calizar um terceiro suspei-
to. Ele trabalhava em uma 
transportadora e tinha con-
tato direto com a vítima.

O corpo do idoso teria si-
do abandonado em Passos 
por um caminhoneiro, sus-
peito do assassinato, e que 
está entre os presos para a 
investigação do crime.

As câmeras de segurança 
flagraram toda a ação, po-
rém parte das imagens de-
sapareceram.

No dia seguinte ao cri-
me, um dos filhos de Tomé 
foi até a residência, mas 
não encontrou o pai. Após 
procurar na área de mata 
que fica ao lado do terreno 
onde o caseiro morava, ele 
ligou para os outros irmãos 
e para a polícia.

O que chamou a atenção 
tanto da família quanto das 
equipes policiais foi que tu-
do estava na casa, nada foi 
levado pelo homem que 
atacou Tomé. 

O Corpo de Bombeiros 
também fez buscas nas 
proximidades, mas não 
encontrou nenhuma pis-
ta do idoso.

Segundo amigos e fami-
liares, o idoso não tinha 
inimizades. Ele frequenta-
va rodas de viola e cantava 
músicas sertanejas. Tinha 
até um disco gravado.

Após uma semana do de-
saparecimento, a família 
anunciou uma recompen-
sa de R$ 10 mil para algu-
ma informação do paradei-
ro do caseiro.Edézio Tomé dos Santos, de 76 anos, era morador do Jd. Viel

Morador de Sumaré é morto com 19 
golpes de enxada e localizado em MG
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A Dise (Delegacia de In-
vestigações Sobre Entor-
pecentes) de Americana 
deflagrou na manhã des-
ta quarta-feira (4) a Opera-
ção Imperial, visando com-
bater o tráfico de drogas no 
final da rua Coroa Impe-
rial, em uma área verde, no 
bairro Rosa e Silva, em Su-
maré. Um menor foi detido.

 Após recebimento de de-
núncia anônima notician-
do o crime, equipes opera-
cionais da Dise se desloca-
ram para o local e estabe-
leceram pontos de obser-
vação visando flagrar o de-
lito. Um adolescente de 16 
anos foi apreendido duran-
te a operação.

Em meio à observação, 
os investigadores identifi-
caram um indivíduo de ca-
miseta azul que prestava 
atendimento a populares, 
entregando drogas em tro-
ca de dinheiro. Em um des-

A Polícia Civil localizou 
em um imóvel uma estu-
fa com mais de 50 pés de 
maconha nesta terça-fei-
ra (3), na Alameda Tosca-
na, em Sumaré. O local 
foi descoberto após uma 
denúncia, onde os poli-
ciais passaram a investi-
gar e prenderam um ho-
mem por tráfico.

As equipes da Dise (De-
legacia de Investigações 
Sobre Entorpecentes) e do 
GOE (Grupo de Operações 
Especiais) deram cumpri-
mento a um mandado de 
busca e apreensão no en-
dereço investigado.

Na casa, os policiais 
encontraram mais de 50 
pés de maconha em vasos 
que estavam em uma es-
tufa adaptada. O local ti-
nha todo o suporte de im-

plementos e climatizado-
res para ajudar no cresci-
mento dos entorpecentes.

O investigado também 
estava no imóvel. Ele tentou 
fugir, mas os policiais o al-
cançaram quando ele tenta-
va pular o muro da proprie-
dade. O caso foi apresentado 
na delegacia da Deic (Divi-
são Especializada de Inves-
tigações Criminais). O ho-
mem foi preso em flagrante 
por tráfico de drogas.

ses atendimentos, os poli-
ciais elaboraram um cer-
co e conseguiram abordar 
o vendedor e o comprador.

Ao questionar o indiví-
duo que realizava as ven-
das, ele confessou aos po-
liciais que estava trafican-
do, afirmando ser menor 
de idade e que havia aca-
bado de vender uma por-
ção de maconha por R$ 5.

Foram encont radas 
79 porções de maconha 

e seis pinos de cocaína, 
além de R$ 50 em cédu-
las de baixo valor que es-
tavam sob a responsabili-
dade do adolescente.

Diante dos fatos, o ado-
lescente foi detido e con-
duzido, juntamente com 
as drogas e dinheiro, à se-
de da Dise. O comprador 
também foi conduzido à 
delegacia. O comprador foi 
ouvido e liberado, assim 
como o menor.

Polícia Civil localiza mais de 
50 pés de maconha em Sumaré 

Dise deflagra operação e detém 
menor por tráfico em Sumaré 

Dezenas de pés de maconha foram localizadas em imóvel e apreendidas

Entorpecentes foram levados para a Dise de AmericanaDIVULGAÇÃO
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O trabalhador Paulo Ro-
berto Rocha de Santana é 
a sexta vítima da explosão 
na metalúrgica Tex Taru-
gos, de Cabreúva. Ele mor-
reu nesta terça-feira (3) e 
estava internado em esta-
do grave no Hospital Esta-
dual Sumaré. A informa-
ção sobre o falecimento foi 
confirmada pelo delegado 
que cuida do caso, Ruíter 
Martins, na manhã desta 
quarta-feira (4).

A vítima, que era natu-
ral do município sergipa-
no de Tomar do Geru, esta-
va internada desde o dia 1º 
de setembro, quando ocor-
reu o incidente. Mas aca-
bou vindo a falecer nesta 

terça-feira em razão das 
complicações causadas pe-
los ferimentos.

Além de Santana, a ex-
plosão deixou outros cin-
co mortos, sendo mais três 
sergipanos. São eles: Jose-
nildo Santos de Jesus; We-
verton Oliveira da Silva, de 
42 anos; e Fernando Nas-
cimento dos Santos, de 25 
anos. Todos naturais do 
município de Cristinápo-
lis. Além disso, morreram 
Azarias Barbosa do Nasci-
mento, de 46 anos; e Erick 
Mendes de Souza, de 21 
anos. O incidente também 
deixou ao menos 30 pes-
soas feridas.

A informação é que o 
corpo de Paulo Roberto se-
ria encaminhado para a ci-
dade natal dele.

A explosão na metalúr-
gica aconteceu no dia 1º de 
setembro. De acordo com 
informações, cerca de 40 
funcionários estavam na 
empresa no momento da 
explosão.

FALTA DE MANUTENÇÃO
De acordo com a Prefei-

tura de Cabreúva, a explo-
são foi de uma caldeira. Se-
gundo o Ministério do Tra-
balho e Emprego, em fis-
calização realizada no dia 
seguinte, foi averiguado 
que não havia manuten-
ção adequada dos fornos e 
a empresa não tinha uma 
área de escape.

O caso segue sendo in-
vestigado pela Polícia Civil 
e não há, ainda, uma data 
para conclusão. 

Morre em Sumaré sexta vítima 
de explosão em metalúrgica 

INTERNADO NO HES
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A chuva e os fortes ventos 
que atingiram Hortolândia 
na tarde desta quarta-feira 
(4) provocaram a queda de 
oito árvores em diferentes 
partes da cidade. As raja-
das de vento causaram in-
cidentes em oito endereços.

A Defesa Civil de Horto-
lândia registrou quedas de 
árvores na rua Maria Ber-
nardes, avenida Antônio 
da Costa Santos, Praça A 
Poderosa, avenida Brasil, 
e nas ruas Bolívia, Rio Co-
rumbá, José da Encarnação 
e Benedito Leite.

Apesar dos danos causa-
dos, Hortolândia não en-
frentou pontos de alaga-
mento e nenhuma via im-

portante foi completamen-
te interditada. 

Equipes da Defesa Ci-
vil trabalharam para de-
sobstruir vias removen-
do os destroços das árvo-
res caídas. 

“Todas as ocorrências 
estão recebendo o atendi-
mento das equipes das Se-
cretarias de Serviços Ur-
banos, Defesa Civil, Meio 
Ambiente e Mobilidade”, 
informou a Prefeitura.

Chuva e ventos fortes derrubam 
oito árvores em Hortolândia

Chuva causou estragos em oito locais em Hortolândia
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Além das comemo-
rações tradicio-
nais em sua sede 

social, o Recreativo tam-
bém promovia bailes atra-
vés de seu Departamento 
Social. Mas isso acontecia 
a cada 3 ou 4 meses, por-
que qualquer evento des-
sa natureza era caro e o 
retorno dos gastos vinha 
através de venda de mesas 
e ingressos de não sócios. 

No meio desses bailes, 
o clube promovia “baili-
nhos” aos sábados e do-
mingos, através de toca-
-discos, com vinis. Com o 
passar do tempo, os bai-
linhos começaram a ser 
realizados com tapes. Era 
o prenúncio das discote-
cas. Apesar de seu espaço 
limitado, as Diretorias do 
Recreativo conseguiram 
trazer grandes orquestras 
em seu salão de festas: Três 
do Rio, Cassino de Sevilha, 
Nelson de Tupã, Continen-
tal de Jaú. Eram orquestras 
de primeira linha. 

Na foto vemos um baile 
na sede social da Chebabi. Baile na sede social da Chebabi

Jorge Noveleto recebendo homenagem do Prefeito João Smânio Franceschini

Antônio Mengue, Valdomiro Ferreira e Alcides Cestari, os três sócios do “Bar do Jorge”

A velha geração lembra 
e não se esquece do “Bar 
do Jorge”. Ele atendeu por 
décadas os associados do 
clube, em três pontos di-
ferentes: ao lado da antiga 
quadra de futebol de salão, 
defronte ao antigo campo 
de futebol; na antiga entra-
da do clube, hoje sede so-
cial, e finalmente ao lado 
da fisioterapia, onde está 
o atual bar. Esse bar tinha 
quatro sócios: Jorge Nove-
letto, Antônio Mengue (Ni-
co), Waldomiro Ferreira da 
Silva (Mirinho) e Alcides 
Cestari (Cido), que se re-
vezavam no funcionamen-
to do clube, que passou a 
ter horário integral após a 
inauguração das piscinas. 

Na primeira foto vemos 
Jorge Noveletto receben-
do homenagem do Pre-
feito João Smânio Fran-
ceschini; na segunda fo-
to, Antônio Mengue, Val-
domiro Ferreira da Silva 
e Alcides Cestari, os três 
sócios do “Bar do Jorge”, 
em um evento no anti-
go Restaurante Mileni-
ta. Completam o registro 
Roberto da Silva (Têdo), à 
esquerda e o garçon Ale-
xandre do Milenita.

Bailes e bailinhos do Recreativo

Bar do Jorge Noveletto Folclore Sumareense

Colete de Perdigueiro
A.C. foi um dos maiores caçadores de Su-

maré. No tempo em que a caça era abundante 
em toda a região e não existiam as proibições 
e preconceitos que existem nos dias atuais, ca-
çar era um esporte difundido e até certo ponto 
respeitado. E o A. e alguns amigos se destaca-
vam num seleto grupo de caçadores de Sumaré. 

Nosso personagem tinha um cão perdiguei-
ro que o acompanhava em todas as caçadas, 
principalmente de perdizes, chamado de Gua-
po. Era seu amigo fiel, presente em todas as ca-
çadas e muito elogiado pelo dono. 

Só que o A., como a grande maioria dos pes-
cadores e caçadores, tinha a língua solta. Lin-
gua de caçador, semelhante à de pescador. Con-
tava estórias e mais estórias de suas caçadas, 
muitas delas beirando o absurdo. Por conta 
disso, muitas brincadeiras foram feitas sobre 
suas caçadas e sobre o Guapo. Então, a estória 
que vamos contar faz parte desse folclore cria-
do em volta dele. Estória imaginada e divulga-
da pelos amigos.

Dizem que quando o Guapo morreu o nos-
so caçador ficou muito sentido (verdade!). Mas 
também disseram que quando o cão morreu, ele 
pensou em até fazer um velório (não verdadeira!).

Mas a maior de todas as estórias construídas 
sobre a morte do Guapo foi a que passamos a 
narrar (não verdadeira!).

Depois que o Guapo morreu, seu dono tirou 
seu couro e fez dele um pequeno colete. Era 
um modo de se lembrar sempre do amigo fiel 
e querido.

Num determinado dia friolento foi para São 
Paulo dirigindo um veículo da Prefeitura, na 
qual era motorista, com o colete. 

Num determinado semáforo sentiu que os 
pelos do colete se eriçaram! Sim, se eriçaram! 
Sem entender o porquê disso, olhou para o al-
to, ao lado do semáforo e entendeu o motivo.

Tinha uma placa de trânsito, informando 
que ia começar a atravessar o Bairro Perdizes.

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio.
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Memória de Sumaré
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TÍTULOS HONORÍFICOS

DESFILE DE EMPRESAS

IGREJA MATRIZ DE SANT’ANA

PROFESSOR LEOVIGILDO

ORESTES QUÉRCIA

Sessão Solene na Câmara Municipal. O motivo era a entrega 
de títulos de “Cidadão Sumareense” e “Cidadão Emérito” a 

diversas pessoas. Na foto acima, vemos algumas personalidades 
ilustres de Sumaré que compareceram ao evento: José Miranda, 

Leandro Franceschini, Fausto Coral, Walter Fontes, João Paulo de 
Toledo, Adauto João Campo Dall´Orto e Geraldo Costa Camargo. 

Miranda e Franceschini foram Prefeitos de Sumaré.

Dia do Trabalho. As principais empresas de Sumaré participavam do 
Desfile do Dia 1.de Maio e do Torneio dos Trabalhadores, organizado pela 

Prefeitura Municipal. Nesta foto, da década de 1970 vemos funcionários 
ligados às empresas Gifran e Texcolor postados na frente de um carro 

alegórico. São eles, da esquerda para a direita: Milton Luiz Pazetti, Irineu 
Menuzzo, Armando Menuzzo (Tite) e Álvaro Ferreira (Pinguim).

Fotografia 
do começo 
da década 
de 1970 da 
Igreja Matriz 
de Santana. 
As barracas 
armadas 
na Praça 
nos fazem 
compreender 
que estava 
para 
acontecer 
– ou tinha 
acabado de 
acontecer 
– uma das 
tradicionais 
festas da 
Igreja; de 
Sant’Ana 
ou de São 
Sebastião.

Foto do 
Professor 

Leovigildo 
Duarte Jr., 

com o traje 
de formatura. 

Leovigildo 
era natural 

de Araras, 
onde formou-

se Professor 
Primário. Mais 

tarde tornou-
se Professor 

de Geografia, 
após cursar a 

UNESP de Rio 
Claro. Além 
das escolas 

de primeiro e 
segundo grau 

(nomenclatura 
da época), 
Leovigildo 

lecionou em 
faculdades da 

região. 

Orestes Quércia vinha regularmente para Sumaré, 
quer como parlamentar ou Governador do Estado. 

Seu relacionamento com o Prefeito José De Nadai (1983-1988) 
era muito bom, fato que valeu muitos benefícios para nosso 

município. Nesta foto da década de 1980 os dois estão juntos.

DOUTOR DIONÍSIO GIORDANO

Dionísio 
Giordano era 

advogado. 
Era também 

irmão do 
Padre José 
Giordano, 

o primeiro 
Prefeito 

eleito de 
Sumaré 

(1955 a 1958). 
Foi vereador 
na primeira 
Legislatura 
da Câmara 

Municipal e 
Presidente 

dessa Casa. 
Mais tarde 

foi fundador 
e Diretor-

Presidente 
do Hospital 

Conceição 
Imaculada. 
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